



## Presentación

### Presentation.

Manuel Ramiro H

Este trabajo, coordinado por Víctor Hugco Córdova y Alejandra Y Romo, es importante, interesante y diferente. Aborda aspectos habitualmente soslayados de la práctica de la medicina. Consiguieron reunir a un grupo de expertos serio y profesional, los que con su conocimiento y experiencia abarcan diversas características del ejercicio del médico; lo exponen, como los que dominan el tema, de manera clara y sencilla, a pesar de lo novedoso y complicado de los temas.

Córdova llama muy adecuadamente a su capítulo *Episteme del oficio médico* porque efectivamente el médico, además de los conocimientos, es necesario que tenga una actitud por ayudar a su paciente y una manera adecuada de desenvolverse para conseguirlo; como el autor construye su escrito metodológicamente desde su experiencia y conocimiento es adecuado decir que es una episteme.

La relación médico-paciente siempre ha sido complicada, primero porque es muy difícil de enseñar y, por tanto, de aprender, pareciera que, además de algunas consideraciones teóricas, la única forma de educar en este importantísimo aspecto es el *Role model*; Abdo en su capítulo nos muestra cómo, además, el ejercicio actual de la medicina obliga a nuevas formas de relación médico-paciente.

Carlos Pliego es un justo heredero de una institución sólida y prestigiada, el Consejo Mexicano de Medicina Interna, lo que le permite abordar la certificación y sus ventajas para asegurar a la sociedad que sus problemas sean atendidos por un médico al corriente de los conocimientos para atenderlo y para el médico es un respaldo estar certificado, ante la vicisitud de tener problemas incluso legales.

Editor.

#### Correspondencia

Manuel Ramiro H  
manuel.ramiroh@gmail.com

Este artículo debe citarse como: Ramiro HM. Presentación. Med Int Méx 2023; 39 (Supl. 1): S1-S2.

Aguilar Ruiz en su capítulo nos muestra y hace reflexionar sobre la importancia de la prueba pericial, sin ella no puede establecerse responsabilidad al médico, y mucho menos penal; a lo largo de su escrito nos muestra la importancia de conocer la prueba pericial, para poder establecer la responsabilidad, su falta debe permitir una defensa adecuada en los casos que un médico pueda ser indicado como no apegado adecuadamente a sus obligaciones.

Uno de los expertos en la problemática de los cursos de especialidad a través de las residencias, Olmedo Canchola, aborda el problema que existe al tener el residente una doble vertiente como trabajador y como alumno, y la obligación de la institución de salud de proteger al residente, intentando evitar que incurra en responsabilidades jurídicas, aunque los residentes deben procurar no incurrir en faltas al reglamento, para eludir posibles problemas.

Patricia Hernández nos conduce de forma muy clara a analizar la importancia de la bioética en el análisis del error médico. El estudio interdisciplinario del error médico puede conducir a estrategias que eviten su reiteración.

Herrera Fragoso analiza el problemático concepto de objeción de conciencia. Nos lleva a una revisión histórica y filosófica, a la necesidad que quede perfectamente claro el concepto y afirma que es una necesidad establecer; nos narra cómo en nuestro país las

leyes al respecto se encuentran detenidas en el Poder Legislativo.

Fernández Pellón tiene gran experiencia como responsable, director y gestor de hospitales privados, nos muestra la gran problemática que existe al enfrentarse los intereses de los diferentes participantes en la atención privada de los enfermos, en las condiciones actuales en las que generalmente participa; primero el paciente que requiere y quiere ser atendido de la mejor y más eficiente manera, el médico que puede sentirse injustamente remunerado y limitado en su actuar, la compañía aseguradora que siente que los gastos son muy elevados, los hospitales que aducen que las remuneraciones, en ocasiones, no son suficientes para cubrir sus costos, la industria farmacéutica y los proveedores de equipo médico se quejan que los precios de sus bienes se reducen demasiado. Nos comenta que, aunque se mantiene la demanda de los pacientes, así como la necesidad de los médicos y el crecimiento de grandes cadenas hospitalarias, ofrece estabilidad financiera y seguridad funcional, es necesario establecer puentes entre los diferentes actores, porque algunas compañías aseguradoras piensan retirarse del ramo y los proveedores están cada vez menos satisfechos.

Este suplemento nos ofrece material valioso para conocer y reflexionar sobre nuevas formas de atención médica y del ejercicio profesional de los médicos.